

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Numero 682

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales.  
**Pagos adelantados**

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El empréstito

La Junta municipal ha autorizado al Ayuntamiento para realizar un empréstito de un millón de pesetas. Asombrémonos de este atrevimiento, ya que nuestras corporaciones y en particular la municipal, no sueñen obrar nunca sino con la más apocada timidez. Tal rasgo de arrogancia, maravilla, y hace pensar si habremos roto definitivamente ciertas estrechas ataduras y habremos echado a andar con paso atrevido por nuevos caminos.

Pero pasado el asombro y después de aplaudir la gallardía, convengamos en que el paso parece un tanto precipitado. La realización de ese empréstito salvará algunos de los compromisos que tiene sobre sí el Municipio y que era urgente solventar, pero lo era tanto que esa operación de crédito no pudiera haberse dilatado hasta después de hacer la otra de más importancia que será preciso llevar a cabo?

Creemos que sí, porque ó mucho nos engañamos ó muy inciertas son las noticias que á diario se publican en la prensa, ó el Ayuntamiento debe hallarse muy pronto en situación de contratar un gran empréstito que le permita ejecutar las obras de saneamiento de la ciudad, el alcantarillado y la traida de aguas. Y si esto es así, ¿no es de temer que la realización, del empréstito chico, perjudique á la del grande?

Claro es que sí, porque el crédito de una corporación, por muy sólido que sea, no es inagotable. Esto sin contar con que para fianza del empréstito que ahora se intenta contratar se hipotecan una porción de garantías que acaso conviniere reservar para más tarde.

Y creemos que esto convendría por la razón de que no sabemos si los productos que haya de obtener el Ayuntamiento por el suministro de aguas y por el canon que imponga á los dueños de los predios en que se hagan acometidas al alcantarillado, serán garantía bastante para asegurar el éxito del grande empréstito.

Hay que tener en cuenta que el dinero es muy tímido, ó mejor dicho que lo son los capitalistas, quienes miran por lo general más que lo pingüe del interés la solidez y firmeza de las garantías que se le ofrecen.

Por eso juzgamos que hubiera sido quizá más oportuno invertir el orden en que van á hacerse los dos ó tres empréstitos, que según parece hará el Municipio, y sin englobarlos en uno solo, idea de la cual tampoco somos partidarios, ir escalonándolos de la mejor manera posible; pero contratando primero, el más importante.

En cuanto á las aplicaciones y la forma en que va á llevarse á cabo, este que ya se ha autorizado, haremos también algunas modestas observaciones que dejamos para otro día, para no hacer demasiado largo este artículo.

## Ecós mundiales

Palacio de acero  
El presidente de la República de Ve-

nezuela, Cipriano Castro, temeroso de las frecuentes y violentas sacudidas de tierra, abandonó hace poco tiempo la villa de Cucufá para trasladarse á la capital venezolana.

No tranquilizado con esta medida ha mandado construir un palacio de acero, en el que habitará definitivamente.

## La electricidad en Italia

Leemos en una importante revista: «Las obras para la ejecución del gran depósito proyectado para embalsar 10 millones de metros cúbicos de agua procedentes del río Serchio, han dado principio en Barbellino. La presa necesaria tendrá 40 metros de altura. Mediante las obras emprendidas se producirán dos saltos de agua de 300 y 500 metros de desnivel, obteniéndose una potencia de 16.000 caballos, que será distribuida á los numerosos establecimientos industriales de la comarca durante las diez horas de trabajo diario.

El presupuesto de las obras de esta notable instalación asciende á 1.500.000 liras

## Escuela de periodistas

En Moscú se ha inaugurado una escuela de periodistas, dirigida por el profesor L. Wladimirov.

Las enseñanzas que comprende el plan acordado se refieren á Moral, Historia de la literatura generica y rusa, del periodismo, del Arte, Taquigrafía y Derecho usual.

Las clases serán teórico-prácticas.

## Desde Alba

Sumario: El suum cuique.—La escuela nocturna.—El maestro y el Alcalde.—Un alumno de uniforme.—Una causa fea.—Perseverancia plausible.

Después de escrita mi anterior he sabido que en el adorno y decorado de la Iglesia de MM. Carmelitas donde tuvieron lugar las fiestas religiosas que en aquella reseña habian tomado parte dos religiosos carmelitas de la orden que tienen aquí su residencia, el P. Rodrigo y el H. Ignacio cuyos nombres consigno aquí con el mayor gusto, porque aún cuando ellos no trabajen más que *ad majorem D. G.* y vivan desdenando las de este mundo, no obliga á menos el *suum cuique* que hay que aplicar siempre y á todos, seglares ó religiosos.

Es notable el éxito con que funciona este año la escuela de adultos donde es mayor cada noche el número de alumnos que á ella concurren. Los matriculados pasan de 102 y la asistencia es muy asidua y constante. La escuela está dirigida por este ilustradísimo maestro el señor Muñoz Bergas que muestra tanto celo como inteligencia en su cargo á pesar del enorme trabajo que representa; pero el señor Bergas es de aquellos maestros que saben temar en serio su misión docente, reconociendo la importancia de la labor que llevan á cabo.

Con el fin de ayudarle en su tarea el señor Alcalde interino y en vista de la extraordinaria afluencia de alumnos á la escuela, ha nombrado un auxiliar que á las órdenes del maestro coopere y secunde sus esfuerzos. No contento con esto, el señor Hernández que es quien ahora desempeña la Alcaldía, contribuye por cuantos medios están á su alcance á que concurren á la escuela todos los obreros y mozos del pueblo que se hallan en edad y condiciones de recibir alguna instrucción.

Como caso muy extraño y que merece ser citado debo decir que uno de los alumnos que con mayor constancia asisten á la escuela es uno de los guardias municipales, que después de cumplir con los deberes que le impone su destino, busca así el medio de adquirir mayores conocimientos; y cuenta que ni el hombre

es lerdo ni carece ya de cierta cultura.

Ha sido presentada en este Juzgado por el Procurador señor Vicente en unión del Abogado señor Alvarez querrela criminal contra Simón García Esteban, por un supuesto delito con el cual resulta perjudicada una joven del mismo pueblo. El asunto es feo y de esos que suelen hacer ruido.

Dentro de pocos días saldrá para Madrid nuestro distinguido amigo señor Zúñiga que va á la Corte con el propósito de gestionar una vez más la pronta construcción de la carretera de esta villa á Piedrahita. Sabido es que este asunto constituye una especie de patriótica obsesión en el señor Zúñiga, quien trabaja por resolverlo con una firmeza de voluntad que acabará por triunfar de todos los obstáculos. Claro es que para lograr el éxito que persigue les sirven á maravilla sus muchas y excelentes relaciones y la influencia de que gozan sus mejores amigos.

El Corresponsal.

Alba 6—12—904.

## La historia al día

EFEMERIDES

9 de Diciembre de 1710

Batalla de Brihuega (Guadalajara).

Por segunda vez invadió en 1710 el archiduque Carlos de Austria la capital de España con intento de asentarse en el trono que disputaba a Felipe V; pero no considerándose seguro ante las demostraciones de hostilidad de que era objeto por parte de los madrileños, volvió á evacuar la Corte é igualmente dispuso que sus tropas emprendieran la marcha con dirección á Zaragoza. Así lo verificaron todas á excepción de las de retaguardia, compuestas de ocho escuadrones, un regimiento de dragones, siete batallones ingleses y otro portugués, que obediendo las órdenes de su general Stanhope, hicieron alto al llegar á Brihuega, y por vía de descanso se alojaron allí. Sebedor de ello nuestro aliado, el general francés Vendome, se apresuró á dar instrucciones al marqués de Valdecañas, para que dirigiéndose á la expresada villa cayera de improviso sobre los imperiales. Cortadas todas las salidas é interrumpida la aproximación de las tropas de vanguardia por hallarse interpuesta entre unas y otras la división de dicho general, solo pudo Stanhope defenderse dentro de aquel recinto durante todo el día, hasta que á las ocho de la noche pidió y obtuvo capitulación. Tanto él, como sus generales Hill y Carpentier quedaron prisioneros, así como también los 4.800 soldados á que ascendía el resto de la columna.

(Prohibida la reproducción)

## Telegramas de anoche

Madrid 8, 10 n.

## El Rey cazando

Don Alfonso se ha pasado la tarde de hoy cazando en el Pardo.

## Explorador en palacio

En breve será recibido en Palacio por Don Alfonso el explorador sueco Nordeskiöld.

## Baquete de Literatos

En el Restaurant Inglés se ha celebrado el baquete con que varios amigos de Oliver le han obsequiado hoy por su éxito con

la «Noña». A él han asistido muchos autores dramáticos y literatos. Las flores de la mesa envidiarónse á la celebrada actriz Maria Guerrero.

## Ridiculizando

En Zaragoza, para ridiculizar las colgaduras puestas en las casas con motivo de las fiestas á la Purísima, un ehusco colocado en su domicilio de la calle de San Pablo una estera de la que pendía una enorme cabeza de burro.

La casa fué apedreada por la multitud, no quedando un cristal sano en las vidrieras de la misma, lo que hizo intervenir á la policía, que puso al gracioso á disposición de la autoridad.

También se han dado bromas pesadas en otras calles de la población, resultando manchados de vino buen número de hermosos tapices.

Los ánimos están muy excitados por estos sucesos.

## Con rumbo á Cádiz

De Cartajena ha zarpado con rumbo á Cádiz, para unirse allí á la escuadra, el crucero Carlos V.

GARCIA-PLAZA.

## La peregrinación

en Ledesma

Se celebró el martes último como terminación del triduo en honor de la Inmaculada que tuvo lugar en dicha villa.

En el primer día del triduo predicó el coadjutor don Eugenio Gallego Riesco. En el segundo ocupó la cátedra sagrada el señor párroco de El Arco, que por primera vez ocupaba aquel púlpito y que fué oído con agrado por el auditorio. A los cultos de este día prestó su valioso concurso la capilla de música de la Catedral que había ido á la villa con tal objeto.

El martes, que era el día señalado para la peregrinación, multitud de fieles tomaron comunión en la iglesia de Santa María y á las diez y media de la mañana hicieron su entrada los peregrinos de los pueblos, siendo recibidos por los fieles de Ledesma con su clero y la imagen de la virgen del Carmen.

Extrañose mucho que á esta recepción no asistiera la Comisión nombrada por el Ayuntamiento á este efecto, compuesta de los concejales señores Pérez, Rodríguez, Alonso, Martín, García Espina y Herrero.

Con gran trabajo, por la gran afluencia de fieles, organizóse la procesión, que á las once y cuarto ocupaba totalmente el hermoso templo de Santa María. Se interpretó la misa á tres voces de Gorriti, ocupando el púlpito don Angel Moró, quien con gran calor y verbosidad desarrolló el tema de su oración sagrada.

Por la tarde, los peregrinos, y pudiera decirse que el pueblo todo de Ledesma, acudieron de nuevo al templo para dar la despedida á la peregrinación, misión que le había sido confiada al presbítero ledesmino señor Bartolomé, quien dijo que para cerrar aquellos cultos sería preciso una llave de oro que él no poseía, y después de sentidas frases elogiando

el acto religioso que allí se celebraba, terminó ofreciendo á la Virgen, patrona de Ledesma, el corazón y las preces de los allí reuridos.

Acto seguido verificóse la procesión y de vuelta á la iglesia y cantada que fué la despedida á la Virgen del maestro García, se dieron por terminados los cultos.

Como suele ocurrir en estos casos, se notó cierta falta de organización en estas fiestas, sin que por eso hayan resultado menos brillantes y solemnes.

## Shakespeare y Tolstoi

Jorge Bourdon, periodista francés, ha publicado un libro titulado *Escuchando á Tolstoi*, en el que se exponen curiosos juicios de éste acerca de Shakespeare y de Napoleón, genios despreciados por el literato ruso.

El citado libro reproduce un diálogo entre el periodista y Tolstoi:

—Se dice—preguntó M. Bourdon—que trataba duramente á Shakespeare.

—Digo de él—contestó Tolstoi—lo que realmente es, lo que todo el mundo pensaría si todo el mundo se detuviera á reflexionar y á procurarse una opinión seria. No hay nada mas paradójico que el ruido de gloria que se hace alrededor de Shakespeare, alrededor del genio de Shakespeare... El genio de Shakespeare es una de esas opiniones hechas que nadie cuida de examinar, que las generaciones recogen sin previa crítica y que todos propagan, sin que nadie sepa por qué.

Manifestó Bourdon su sorpresa ante tales juicios, y Tolstoi añadió:

—Poneos los anteojos, mirad de cerca las cosas y os encontraréis en presencia de una conjuración de la sociedad. Lo cierto es que en Shakespeare no hay nada, absolutamente nada. Sus dramas son historias malas, vulgares, sin ideas generales. Sus caracteres son vagos y de toda su obra se desprende un mortal tedio. Pero nadie ha dicho esto, y si alguien lo ha pensado no se ha atrevido á exponerlo.

Aparte de que quien lee hoy á Shakespeare, ¿quién se ocupa de estudiarlo con seriedad? Se habla de él como de cosa establecida, indiscutible, eterna; como se habla de la rotación de la Tierra. Creo que el genio y la gloria de Shakespeare son un ejemplo inaudito de sugestión universal. Además, este ejemplo no es único; abundan, forman la masa resistente de los prejuicios humanos; pero éste es el más típico de todos. ¿Cómo se producen estos singulares fenómenos? Sus causas son múltiples y difíciles de determinar.

COMISIONEAR

## Desde Vitigudino

Soy un hombre de lo más pacífico que ustedes pueden figurarse y que vive en esta villa pacífica si las hay. No me da por la política y si me intereso por las cosas del procomún y en particular por las que afectan á la prosperidad de estemi querido pueblo es de un modo también tranquilo y que no me obligue á salir de casa. Alguna vez he tenido que ir al colegio electoral; pero siempre así como iban los galeotes aquellos á quienes liberó el famoso hidalgó manchego.

Mas voluntariamente he acudido otras veces á la prensa, y en estos casos he tenido que contentarme con que mis indicaciones, sin ser combatidas por nadie, pasaran en medio del general silencio, porque aquellos á quienes iban dirigidas hacíanse intencionadamente los sordos.



Con todo, lo que ahora está ocurriendo en este distrito y en esta villa es tan extraño y desusado, que altera un tanto mi natural pacífico y me lleva a dar cuenta de ello al público para denunciar ante él algo de lo que pasa y prevenir desengaños de que más tarde pudiéramos quejarnos todos.

Hace dos ó tres días, que de aquí ha salido una Comisión del Ayuntamiento que en compañía de nuestro diputado Sr. Maldonado irá a Madrid á gestionar la pronta aprobación de los estudios de los ferrocarriles secundarios que han de atravesar (cuando la atraviesen) esta comarca y la más próxima de Ledesma.

A los comisionados que de aquí proceden deben haberse unido en esa ciudad los diputados provinciales de este partido señores Gutiérrez y Corral y tal vez los de Ledesma don Marcial Viota y don Rafael Beato, con más algunos concejales del Municipio ledesmino.

Como se ve, la Comisión no es chica ni insignificante y seguramente que sería muy fácil que obtuviera el éxito más completo en sus gestiones, si esto fuera posible.

Pero es el caso que todos sus trabajos van á encontrar un obstáculo que por lo mismo que es tan natural y tan sencillo, no sabemos como habrá de salvarse: la aprobación de esos estudios no podrá hacerse por la espeditísima razón de que los estudios no están hechos.

Todo el mundo sabe y nuestro Ayuntamiento y nuestros diputados, tienen la obligación de no olvidarlo, que la Jefatura de Obras Públicas no ha hecho hasta el presente otra cosa que trazar sobre el mapa de la provincia unas cuantas líneas más ó menos caprichosas que marcan gráficamente el trazado imaginario de unos ferrocarriles que hasta ahora bien puede decirse que no están hechos ni aun en el papel. Y por lo que hace á las que sobre ese mismo mapa ha mandado trazar la Diputación provincial, no hay para qué decir que son más caprichosas todavía.

Si no hay, pues, estudios, ni proyectos, ni memoria, ¿cómo se ha de componer la prematura comisión que va á Madrid para que el Gobierno apruebe una cosa que no existe?

Ya se yo que dentro de pocos días vendrán esos periódicos de la capital diciéndonos que los comisionados de Ledesma y Vitigudino han sido en Madrid recibidos por los ministros A. y B. con la más exquisita amabilidad y que les han ofrecido solemnemente estudiar el asunto y acceder en cuanto sea posible á sus justas demandas. Pero ya sabemos todos que lo único que en este caso es posible hacer, es el no hacer nada.

No queramos engañarnos ni engañar á nadie. El asunto de los ferrocarriles secundarios no puede llevarse por los procedimientos atropellados y falsos que se le aplican. Ese asunto no cae directamente dentro de la esfera de acción de la política; no es cosa de influencia diputadil, ni ha llegado aún el momento de que en las esferas oficiales pueda resolverse.

La Jefatura de obras Públicas tiene que hacer aún un estudio verdad de campo y de gabinete, un presupuesto verdad y una memoria verdadera; mientras tanto, ¿qué aprobaciones podemos exigir al Gobierno?

Lo que aquí ocurre es que hay afán de apresurarse, empeño de demostrar que se trabaja y que se secundan las iniciativas de un hombre tan lleno de buenos deseos como nuestro excelente diputado, quien, con la mejor intención, suele extremar sus actividades.

Conviene no dejarse llevar de ciertas impresiones; que los negocios públicos no son cosas que puedan solventarse sin contar como factor con el tiempo. La política no es la literatura, para cuyo cultivo es conveniente hasta el exceso de imaginación. En los políticos, tampoco es bueno, sino casi temible, el *trop de zelle* de que algunos alardean.

En este país donde muchos se duermen y viven en inacción completa, es de alabar que haya quien peque por el extremo contrario, pero hay que tener mucho cuidado con no incurrir en ciertas precipitaciones, porque para la resolución de los negocios tan malo es pecar por carta de más como por carta de menos.

Mucho tememos, que en el caso presente las comisiones de Vitigudino y Ledesma hayan pecado por madrugadoras, sinc es por el afán de comisionar.

Nuestro concejo se habrá, pues, gastado el dinero que importan las dietas de sus comisionados, y fuera del gusto que éstos hayan tenido en visitar la Corte y del que tengan los sencillos lectores de los periódicos de la capital en leer los cumplimientos y las ofertas que les hayan hecho los ministros, nos quedaremos sin poder contar con cosa más positiva.

Por lo mismo que el negocio es grave y que su favorable resolución importa tanto á esta comarca, creo yo que hay que proceder con más tiento, reservando la fuerza para cuando convenga hacer uso de ella. Encender la caldera antes de que la máquina esté convenientemente preparada, es, por lo menos, inútil.

F. E.

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MANANA

Día 10.—Sábado.—(Ayuno).—Traslación de la Santa Casa Lauretana de María Santísima; Santa Julia y San Melquiades.

Iglesia conventual de la Magdalena. (PP. Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde, á las seis, solemne salve carmelitana.

Iglesia de San Benito (PP. Salesianos).—Por la tarde, al oscurecer, exposición de S. D. M., rosario cantado, cánticos, bendición con el Santísimo y letrilla á la Virgen.

## A TIROS

Poco después de las seis de la tarde de ayer sostuvieron una reyerta en la Puerta de Zamora varios jóvenes de esta capital con un grupo de criados de labranza, haciéndose algunos disparos de pistola, sin que afortunadamente hirieran á nadie.

Personados inmediatamente en el lugar de la riña los guardias de orden público Ballesteros y Montaña, procedieron con gran actividad al esclarecimiento del hecho, logrando detener anoche mismo á casi todos los contendientes.

De este suceso se pasará hoy el oportuno parte al juzgado.

## Bolsa de Madrid

Cotización del día 8

FONDOS PÚBLICOS	Día 7	Día 8
4 por 100 interior.....	77,66	77,35
Amortizable 5 por 100.....	97,55	97,45
Idem serie de 500 pesetas....	77,65	97,56
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....		
Banco de España.....	000	472
Banco Hispano Americano.....	108	000
Compañía de Tabacos.....	415	407
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	000	415
CAMBIOS.		
Paris, á la vista.....	35'40	35,00
Londres.....	34'21	33,95

## Entremeses

Cálmese ya nuestro afán que al fin y al cabo el Concejo glorificará á Galán; los concejales pondrán su nombre en un azulejo.

Así su gloria es completa, y sobre todo barata, (no llegará á una peseta); y basta, pues que se trata nada más que de un poeta.

Si otra cosa hubiera sido, tal como un obispo ungido, ó un político orador, más hubiera merecido; pero ¿un poeta, un cantor?

Nada, nada, ya es bastante, háse dicho muy campante la Cabilda salmantina.

¿No es un poeta brillante? Pues plantarlo en una esquina.

Y no digáis que es mezquino este acuerdo peregrino. Tan vate cual Galán era el grande Ruiz Aguilera, y cual Galán salmantino.

Y en una humilde calleja está su nombre grabado que un rayo de luz refleja, y nadie por él se queja, ni nadie en eso ha pensado.

Y eso es lo que en conclusión hizo la Corporación municipal salmantina,

con Iglesias y Bretón y el sin par Juan de la Encina.

Si es que, con mayor desdén, no hace lo que ha hecho también con otros mil que no digo; y ahí está para testigo el gran cantor del Zurguén.

En fin, que nuestro Concejo obró con muy buen consejo y honró, cual pudo á Galán, pues continuando en su plan le pone en un azulejo.

Ya puede quedar tranquilo el que tal honor propuso y que acaso estaba en vilo; descanse el buen Crotonitio que hizo de musa, ó de muso.

Y no murmureis jamás del concejo salmantino que hasta es pródigo quizás; y el que quiera pedir más, que vaya en cá Magarino.

P. PINILLO.

## Revistas y periódicos

En el número 42 de *Rosa y Azil* terminan el interesantísimo cuento de Pérez Escrich, «El milagro de la fé», y la lindísima comedia de Rafael Leyda, «El engaño del vestir». Además, publica, entre otros trabajos, «La estatua de Júpiter, en Olimpia» (sexta de las maravillas del mundo), historietas cómicas, pasatiempos y las «Aventuras de un pequeño filósofo, que regala á sus lectores».

## La procesión de ayer

Próximamente á las cuatro de la tarde salió ayer de la Catedral la procesión organizada para conmemorar el dogma de la Inmaculada, haciéndolo por el siguiente orden:

Cruz y ciriales de la Real capilla. Asilados del Hospicio. Niños del colegio Salesiano. Señoritas Teresianas. Hijas de María. Alumnas del colegio de Siervas de San José; Jesuitas y otros. Academias de San Luis y Santo Tomás. Círculo de Obreros. Asociación del apostolado. Las parroquias con sus cruces y ciriales, las cofradías con sus estandartes.

Pertiguero cruz de la Catedral. Nobles Irlandeses. Religiosos. Seminario. Clero de la diócesis. Real capilla. Ilustrísimo Cabildo. Presidían la larga comitiva además del Cabildo Catedral, con el señor Vicario capitular, el Alcalde señor Díez acompañado de los concejales señores García Polo, Estéban Polo y Martín Conde. También iba representación de la Universidad compuesta de catedráticos vestidos con mucetas señores Mirál, Mata, Brusi, Cuesta (S.), Cuesta (I.) López, Rodríguez Miguel y algunos otros.

La procesión recorrió las calles de la Compañía y penetró en el templo de las Madres Agustinas, donde se cantó un himno á voces solas.

Puesta nuevamente en marcha la comitiva, siguió por la calle del Prior, Plaza Mayor, y calle de la Rua, penetrando en la Catedral, donde pronunció la oración sagrada el canónigo señor Pereira, dando luego á todos la bendición el señor Vicario Capitular.

Se calcula en unas tres mil las personas que tomaron parte en la procesión, celebrándose esta con el mayor orden y sin que ocurriera durante todo el recorrido incidente alguno digno de especial mención.

## AL VUELO

El Adelanto vuelve á recibir cartas de Madrid de su corresponsal especial (y temporal) O.

Y el Optimismo, con O mayúscula del susodicho corresponsal continúa en su punto.

Puesto al habla con el doctor Cobos, ó puestos, según dice, los comisionados que han ido á la Corte para eso de los ferrocarriles secundarios, han oído de labios del doctor «muy favorables impresiones» respecto á la

implantación en Salamanca de la Universidad hispano-americana.

Esto ya es algo, seguramente, pero aún hay más.

El señor Vincenti, siempre según el corresponsal O., pedirá al Congreso un crédito de 50.000 pesetas para la instalación de la susodicha Universidad.

Todo esto estaría muy bien, si el mismo Adelanto en otro lugar del mismo número, y como si se dirigiese á su corresponsal O. y tratase de tirarle de la cuerda, no dijera que hay que «reprimir los entusiasmos, acaso prematuros».

¿Qué más vamos á decir nosotros?

\*\*

Ya habrán ustedes visto que el Concejo ha acordado dar el nombre de Galán y Maldonado á algunas calles de la ciudad.

Respecto al segundo de esos señores creerian ustedes, de pronto, que había sido por sus grandes merecimientos como cuentista inimitable de la tierra.

Pues nada de eso: ha sido por sus trabajos en lo hispano-americano.

Y siendo así ¿no había otros salmantinos en igual caso?

Ahí está don Fernando Araujo, por ejemplo, que es también de lo Optimistas, con mayúscula.

## Crónica científica

Sumario.—¿Es contagiosa la tña?—En contra y en pro.—Varios casos.—No siempre es tña.—Sobre la duda.

¿La tña pelada es contagiosa? Unos dicen que sí, otros dicen que no, y otros que sí y que no, y muchos no se atreven á negarlo ni á afirmarlo.

Por el momento andamos á obscuras, en espera de que la Academia de Medicina de París emita su opinión; pero la Academia es una entidad prudente. Reflexiona hace dos años y no tiene prisa en darla.

Hay, sin embargo, desdichados que desean saber á qué atenerse. Estos son los que padecen el mal, á quienes en Francia se les conceptúa como párias, y como tales están excluidos de los colegios, de las oficinas públicas y del ejército. Esto está bien si la tña es contagiosa; ¿pero si no lo es?

¿Lo es ó no lo es? No lo es para los ingleses y alemanes, que no consideran la enfermedad sino como de origen nervioso y dejan al enfermo correr en libertad. Lo es para los franceses, que ven en la tña una enfermedad parasitaria y ponen en cuarentena las cabezas con calvas. ¿Quién tiene razón?

Buscad el microbio y no lo hallaréis.

No es porque hayan faltado candidatos á este puesto de agentes contagiosos, pero ninguno de ellos ha triunfado. Entonces, direis que la cuestión está resuelta: no hay microbios, no hay contagio, y puesto que no hay parásitos, la enfermedad no puede ser ni parasitaria ni contagiosa. Esto se dice pronto; pero la solución del problema no es tan sencilla. Puede ser que no haya microbios; pero también puede ser que haya uno y no separamos encontrarlo. No conocemos los microbios de la escarlatina, del sarampión y de la viruela, y sin embargo no podemos negar que las tres enfermedades son contagiosas.

Aquí la evidencia de los hechos es tal, que nos obliga á admitir el microbio aunque no hayamos conseguido descubrirlo.

¿Ocurre lo mismo con la tña? Hace 20 años esto no parecía seriamente discutible. En su informe á la comisión académica de Francia en 1888, Mr. Besnier declaraba *irrefutable*, en nombre de la observación clínica de los hechos, la transmisión de la tña y las epidemias en la familia, en la casa, en la escuela y el regimiento.

Y ciertamente los siguientes casos son difíciles de explicar no siendo por el contagio. He aquí, por ejemplo, una mujer que atacada de erisipela se ve forzada á hacerse afeitar la cabeza y á llevar una peluca; pero ésta había sido usada por un tiñoso y sufrió el contagio. Un caso análogo es el de un hombre que fué

atacado de tña algún tiempo después de haberse puesto una peluca para representar una comedia; peluca que había sido llevada poco antes por un tiñoso.

Los epidemias tiñosas, en las escuelas y cuarteles, son innumerables. La de 1887 y 1888, que atacó en algunas semanas á más de 130 hombres en el cuerpo de bomberos de París, es clásica.

¿Qué responden á esto los que niegan el contagio? Primero, que si no se encuentra el microbio de la tña es que no existe, y luego, que si la tña es contagiosa debe ser incurable. Mr. Jaquet ha hecho más de cien tentativas de inoculación, sin dar resultado ni una sola.

La tña no es siempre de un diagnóstico fácil. Hay personas que se suponen tiñosas y no lo son, y además habría que saber si las cosas han ocurrido como se cuentan.

Hay que reconocer, sin embargo, que numerosos hechos citados como ejemplo de contagio, aparecen muy distintos después de detenida observación. Así Mr. Savourand, que ha querido comprobar por sí mismo la realidad de ciertas epidemias, ha visto que eran mucho más raros los casos de tña verdadera de lo que se había dicho, y que la forma en que esos casos estaban diseminados hacía poco verosímil la hipótesis del contagio. Mr. Dautat, sobre 89 adultos atacados de tña no ha podido encontrar sino dos casos en que el contagio era probable sin ser cierto. Ha hecho numerosas investigaciones en los colegios y jamás ha podido encontrar ni foco epidémico ni contagio.

Es muy difícil sacar la verdad de este pozo, y se comprende que la Academia de Medicina de París dude en dar su informe. De todos modos parece que el viento ha cambiado y que los partidarios del contagio lo tienen ahora contrario.

Esperemos, pues, con paciencia, con la cabeza apoyada en esa almohada de la duda, que Montaigne encontraba tan dulce, y por mi parte me gustaría más que esta almohada no hubiese servido á un tiñoso.

DOCTOR OX.

## Las iluminaciones de anoche

Resultaron menos brillantes y numerosas de lo que se había creído. Las más notables fueron: la de la Clercía, que lucía una muy bien dispuesta de bombillas eléctricas de colores; la de la casa de don Felipe Bautista Ramos, y la del señor Sánchez (Habilitado del Clero).

La iluminación de la Catedral resultó un fracaso, pues ni las *lucres lucian*, ni hacían otra cosa que dar un humo pestilente.

La lluvia que cayó en las primeras horas de la noche acabó de deslucir las iluminaciones.

## LOCALES

Se han remitido á la Junta central de Derechos pasivos del Magisterio de Instrucción primaria, los expedientes de viudedad de doña Demetria Risueño, de doña Inés Pedraz López, de doña Ildelfonsa González Zurdo, de doña Pelonia Teral Coca y de clasificación de doña María García Corral.

Don Manuel Pérez Rodríguez, maestro de Robleda, ha sido nombrado para la escuela de niños de Castillo de Locubín, en la provincia de Granada.

Ha sido nombrada maestra interina de la escuela pública de niñas de Seguros, doña Francisca Polo González.

Ha fallecido, después de larga y penosa enfermedad, doña Saturnina Blazquez, maestra propietaria de la escuela pública de niñas de Alamedilla.

LA TOS FERINA, lo saben las madres, se cura con la LACTOFERINA del DR. CALDIRO. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor. Puerta del Sol, 9 Madrid.

Se está procediendo al pago de la mensualidad de Noviembre, á todos los profesores de escuelas públicas de esta provincia.

Se han remitido al Ministerio de Instrucción pública los expedientes de jubilación de don Juan Francisco Sánchez Petisco y de don Juan Garrido Sánchez, maestro propietario este último de la escuela pública de niños de Valero.



Ha regresado de Madrid el médico de la Beneficencia municipal, doctor González Peláez.

A doña Guillerma Erechilla Argente, le ha sido concedida el traslado a esta provincia, de la pensión de viudedad que venía percibiendo en la de Zamora.

Con éxito bastante satisfactorio le ha sido amputada una pierna al profesor de instrucción primaria de la escuela pública de niños de San Muñoz, don Julián Sierra.

Dicen de Cepeda, que con motivo de la copiosa nevada del día 26 de Noviembre último, han experimentado grandes daños los olivos y demás árboles frutales de aquel término municipal.

Por el tribunal de oposiciones a la plaza de auxiliar vacante en la Facultad de Ciencias ha propuesto para ocuparla al opositor don Evaristo Rosales.

A primeros de año aparecerá en Salamanca un semanario republicano redactado por jóvenes estudiantes y obreros republicanos.

Sin incidente alguno se celebraron ayer por tarde y noche los bailes en el salón Recreo estando ambos muy concurridos.

Movimiento demográfico. Durante las últimas 24 horas no ha ocurrido ninguna defunción ni nacimiento.

A consecuencia de la riña en la puerta Zamora que en otro lugar nos ocupamos, están detenidos en el Gobierno civil Hipólito Nuñez, Lisardo Mena y Eugenio Rodríguez.

Hoy actuará, como último de los ejercicios para las oposiciones a la Magistería, el señor Coco Morante, con el sermón que ha de hacer sobre un versículo del Evangelio.

Anoche fué detenido y llevado al Gobierno civil un joven llamado Juan Antonio Gómez que quiso agredir con un cuchillo a otro sujeto en el corrillo.

Con motivo de ser ayer los días de la señorita Concha Muñoz, hija del señor Teniente fiscal de esta Audiencia, se vio todo el día muy frecuentada su casa por numerosos amigos.

Por la noche se vio muy animada la reunión de confianza que allí se celebró.

ESPECTÁCULOS. Salón-Teatro Variedades

Esta noche hará su presentación en este salón de recreo, el notable transformista señor Alberti, que trabajará en combinación con la compañía que dirige el señor Nicuesa. El joven transformista ha trabaja-

do recientemente en Lisboa con gran éxito y vino a esta capital con el propósito de presentarse al público en el Liceo ó en el Bretón, pero estando en obra en estos teatros, el señor Alberti no ha tenido inconveniente en aceptar el salón Variedades para darse a conocer.

Programa para esta noche. —Primera sección «Música clásica» y seguidamente hará su presentación el transformista con «Una sección de música-duetto imposible» y con «La sorpresa» desempeñando siete personajes distintos.

Segunda sección «La colegiala», Señor Alberti «Camaleonti» y «Teatro de Variedades»: hace en cada obra cinco personajes.

Tercera sección «Un capitán de Lanceros» y el transformista repetirá los trabajos que ejecutará en la primera sección.

Por telégrafo. Servicio especial de EL CASTELLANO Madrid, 9, Varias horas.

Reformas en gobernación

El señor Allendesalazar ha retirado el presupuesto de Gobernación con el fin de devolverlo hoy reformado, aumentando las partidas correspondientes a policía.

Por su parte el señor Ortega Munnilla se propone presentar una enmienda pidiendo aumentos que respondan a las necesidades del servicio de correos.

De Barcelona

Comunican de la capital de Cataluña que se han agotado todos los billetes del sorteo de Navidad por haberse constituido un trust de acaparadores para explotar la venta.

También dicen que con motivo de los últimos alborotos producidos por los estudiantes, se han reunido los decanos de las Facultades adoptando enérgicos acuerdos a fin de evitar más desórdenes.

El Rector ha conferenciado con el Gobernador.

La vice-presidencia vacante

Se indica al periodista señor Rueda para ocupar la primera vice-presidencia del Congreso, vacante por haber sido nombrado ministro el marqués de Figueroa.

Consejo

Hoy se celebrará Consejo bajo la presidencia de S. M. el Rey.

¿Otra crisis?

En los círculos políticos ha seguido habiéndose anoche de crisis.

Se dice que el señor Allendesalazar dejará Gobernación para pasar a otro ministerio, entrando a formar parte del gabinete los señores Cobian y Conde de San Bernardo.

Huelga de marinos

Dicen de Alicante que han marchado a Aguilas y Almería diversas comisiones de huelguistas, con objeto de soliviantar los ánimos.

La Federación de mar ha recibido un telegrama de Valencia, diciendo que la Compañía Mac Andreu dispuso transigir a favor de los obreros.

Sin embargo, no se verifican operaciones de descarga en el puerto. Algunos comerciantes interesados piden se resuelva con urgencia el conflicto.

Cortesía

En Pamplona se han suspendido todos los festejos militares dispuestos, por guardar el luto de la Corte.

Por la Inmaculada

En todas las provincias se han celebrado ayer con mucha solemnidad funciones religiosas para conmemorar el dogma de la Inmaculada, luciendo muchas iluminaciones que se repetirán hoy.

La Academia de Jurisprudencia, presidida por el señor Sánchez Toca conmemoró también la festividad con una solemnidad y concurrida función religiosa.

Las fiestas de la Inmaculada

En esta Corte como en casi todas las provincias se han verificado grandes festejos cívico-religiosos por la Infantería en honor de su Patrona. La tropa tuvo rancho extraordinario y permisos para asistir a los Teatros.

La oficialidad no se ha reunido en banquete por el luto de la Corte.

Mañana asistirán a una misa de Requiem en sufragio de los compañeros fallecidos.

Un anarquista ruso.—El E. M.

Comunican de San Petersburgo que el asesino del ministro Plehve ha curado de sus heridas.

El Estado Mayor ruso desconoce que cinco divisiones del ejército se hayan mandado a la frontera del Afghánistan.

¿Otra acción?

Se oyen en las cercanías de Mukden disparos de cañón diariamente, que desde la colina Pohloff que dominan los japoneses se dirigen a las posiciones rusas de Suichumpe.

Un naufrago

Se ha encontrado en la playa de Palma el cadáver de un marinero

completamente desfigurado, y cuyo origen se ignora.

Convenio franco inglés

La Cámara francesa de diputados aprobó ayer por 215 votos contra 37 el convenio con Inglaterra.

Mr Delcassé contestando a las oposiciones, calmó sus inquietudes respecto a la futura acción de España en Marruecos diciendo que nuestro país reconoce el derecho de Francia a conceder al Sultán apoyo financiero, económico y militar necesarios.

El gobierno de Madrid se compromete a respetar la integridad territorial de Marruecos.

Manifestación anticatólica

En Lisboa se celebró ayer una manifestación anticatólica silbando los grupos a varios canónigos que se dirigían a colocar la primera piedra para el monumento conmemorativo a la Inmaculada.

Bendición de bandera

De Málaga dicen que la solemnidad anunciada de la bendición de la bandera del Regimiento de Borbón, se celebró ayer.

El desfile de las tropas por la calle de Larios fué muy lucido.

—Del mismo puerto ha zarpado el buque ruso Szoumrouf.

Dos asfixiados

En Zaragoza, Maella, desplomóse un zajar, asfixiando a un padre y a un hijo.

Manifestación contraria

En Pontevedra se ha celebrado una manifestación anticatólica, tocando la música la Marsellesa. La policía ha hecho algunas detenciones.

Sumario por el duelo

El fiscal del tribunal Supremo ha obligado al Juez de uno de los distritos de Madrid a formar sumario con motivo del duelo de Soriano y Sánchez Guerra.

Este ha declarado ya y están citados para hacerlo cuantos asistieron al duelo.

Se ha ordenado también la detención de Herrera y Gabás.

En una novillada

En la celebrada ayer en Sevilla, un agente de la policía intentó detener a un espectador que se arrojó al redondel. El público silbó estrepitosamente al policía y este amenazó con su revólver a los tendidos, produciéndose gran pánico.

Los soldados pretendieron acometer al policía, evitándolo un oficial. GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaraz y Comp.ª

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños dirigido por D. Filadelfo Blázquez Castro MAESTRO SUPERIOR

CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela comprenderá tres grados: PÁRVULOS, ELEMENTALES Y SUPERIORES. La enseñanza de los primeros está a cargo de don Eduardo Hernández Beas, reputado profesor que ha practicado con inmejorable éxito procedimientos especiales para esta clase de niños, en las capitales de Granada, Burgos y Valladolid.

Han quedado instaladas las clases y el gimnasio, con material inmejorable. La de párvulos tiene un mobiliario especial moderno.

Los que deseen visitar este Establecimiento, pueden hacerlo desde esta fecha hasta el 10 de Octubre.

Para más detalles pidanse reglamentos al Director.

Gran Café - Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros enargos.

Esmero y economía

Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza DIRECTOR

D. PEDRO GONZÁLEZ GARCÍA

Dr. en Filosofía y Letras y Abogado Plaza de los Bandos, 5—SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores

— Pidanse noticias y Reglamentos —

SE VENDEN una JARDINERA de seis asientos y una TARTANA—Pazuela de San Julian, 27, darán razón.

Tartarin en los Alpes

por Alfonso Daudet

Pues bien, espera un poco: voy a soplarle tu montaña. Chamounix está a pocas horas de Ginebra. ¡Subiré al Mont-Blanc antes que él! ¿Estáis conformes, hijos míos?

Bravida protesta.

—¡Ouf! Basta de aventura.

—¡Basta, y sobra!—aulla Excourbanies quedo, con voz apagada.

—¿Y tú, Pascualón?—pregunta con dulzura Tartarin.

El mancebo, sin atreverse a alzar los ojos, bala:

—¡Se... fior!...

También éste le negaba.

—Está bien—dijo el héroe, con tono solemne y ofendido;—partiré solo, me llevaré todos los honores... ¡Sus! Entréguenme la bandera.

XII

El Hotel Baltet, en Chamounix. —¡Huele a ajo!—Del empleo de la cuerda en las correrías alpestrés.—Schakehanps.—Un discípulo de Schopenhauer.—En el alto de Grands-Mulets.—Tartarin, necesito hablar con usted.

Daban las nueve en el campanario de Chamounix, una noche que hacía tiritar con lo frío del cierzo y de la lluvia. Todas las calles y las casas estaban a oscuras, excepto de trecho en trecho las fachadas y los patios de los hoteles en que ardía el gas, oscureciendo aun más los contornos entre el vago reflejo de las nieves de las montañas de un blanco planeterio sobre las tinieblas celestes.

En el Hotel Baltet, uno de los mejores y más concurridos de aquel pueblo alpino, habiendo desaparecido poco a poco los numerosos viajeros y huéspedes, fatigados por las excursiones del día, sólo quedaba en el salón principal un pastor inglés, jugando silencioso a las damas con su esposa, al paso que sus numerosas hijas, con delantales de hilo crudo, con peto y hombreras, dabanse prisa a copiar invitaciones para los próximos oficios evangélicos, y un joven sueco, flaco y descolorido, sentado ante la chimenea, donde ardía una buena hoguera de leña, miraba las llamas

con aire triston, bebiendo ponche de «irsch» con agua de «seltz». De vez en cuando cruzaba el salón un viajero retrasado, con las polainas empapadas y el impermeable chorreando, y se acercaba a un gran barómetro suspendido en la pared, le daba golpecitos, interrogaba al mercurio acerca del tiempo del día inmediato, y se iba a acostar entristecido. No se oía una palabra ni más señales de vida que el chisporroteo del fuego, la granizada contra los vidrios y el cólerico rodar de las aguas del Arve bajo los arcos de su puente de madera, a pocas metros de la fonda.

Abrióse de pronto el salón, y un portero galoneado de plata entró cargado de bultos y mantas, con cuatro alpinistas tiritones, sorprendidos por el súbito paso de las tinieblas y el frío, a la luz y el calor.

—¡Bondiou, qué tiempo!...

—¡A comer, tú!

—¡Calientemos las camas, qué!...

Hablaron todos juntos desde el fondo de sus tapabocas, pasamontañas, gorras de orejeras, y no se sabía a quien escuchar, cuando un hombre bajo y rechoncho, a quien llamaban Presidente, les impuso silencio gritando más fuerte que

—Lo primero, el libro de los extranjeros—pidió.

Y hojeándolo con mano torpe, leía en voz alta los nombres de los viajeros que en los ocho días últimos habían estado de paso en la fonda: «Doctor Schwantaler y señora... ¡Aún!... Astier-Réhu, de la Academia francesa...» Descifró dos ó tres

páginas, palideciendo cuando creía ver algún nombre parecido al que buscaba; después, al fin, tirando con una sonrisa de triunfo el libro encima de la mesa, dió un salto chiquillesco, extraordinario para lo fornido de su corpachón:

—No está, no ha venido... Y nada menos que aquí tendría que aparecer... ¡Hundido, Costecalde... «Lagadigadeon!» ¡A escape, a comer hijos míos!

Y el bueno de Tartarin, luego de saludar a las damas, encaminóse al comedor seguido por la delegación hambrienta y bulliciosa.

¡Oh, sí, la delegación, todos, incluso el mismo Bravida!...

No era posible otra cosa, ¡vamos! ¿Qué hubiera dicho por allá al verlos volver sin Tartarin? Cada uno de ellos lo comprendía así. Y en el momento de separarse en la estación de Ginebra, el «bufeta» fué testigo de una escena patética: llantos abrazos, desgarradores adiós a la bandera, a la conclusión de las cuales despedidas todo el mundo tomó asiento en el coche que el P. C. A. acababa de alquilar para ir a Chamounix.

Magnífico camino que corrieron con los ojos cerrados, envueltos en las mantas, llenando el carruaje de sonoros ronquidos, sin darseles un ardite del más maravilloso paisaje que desde Sallanches se desplegaba a través de la lluvia: abismos, bosques, cascadas espumosas y, según las revueltas del valle, encima de las nubes la cumbre del Mont-Blanc, unas veces visible y otras escondida.

Hartos de esas clases de bellezas naturales, nuestros tarasconeses no pensaban sino en reponerse de la mala noche que pasaron bajo cerrojo en Chillón. Y aún ahora, al extremo del largo comedor desierto del Hotel Baltet, mientras le servían una sopa recalentada y las sobras de la mesa redonda, comían como glotones, sin hablar, preocupados en primer término por irse pronto a la cama. De repente, Expiridión Excourbanies, que tragaba cual un sonámbulo, sacó del plato las narices, y husmeando en torno suyo, exclamó:

—¡Ouf, huele a ajo!...

—Es verdad que huele—dijo Bravida.

Y remozados todos por ese acuerdo de la patria ese humillo de los platos nacionales que Tartarin no había olisqueado desde tanto atrás, dieron media vuelta sobre las sillas con ansiedad golosa. Aquello procedía del fondo del comedor, de un gabinetito donde estaba comiendo aparte un viajero personaje de importancia sin duda, puesto que a cada momento aparecía el gorro del cocinero por el ventanillo que daba a la cocina, con objeto de entregar a la camarera platos cubiertos que esta llevaba en esa dirección.

—De seguro que es alguien del Mediodía—murmuró el dulce Pascualón.

Y el presidente, palideciendo con la idea de si sería Costecalde, ordenó:

—Vaya usted a ver, a Expiridión... usted podrá decirnoslo.



# Anuncios

## Fábrica de chocolate

de  
**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

## TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.



**Agencia Universal de ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de  
España, Europa y Américas  
1.ª de España — Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP.ª**  
BARCELONA  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

# EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6 --SALAMANCA.

## COMPRAD QUE OS CONVIENE

Equipos de novias, en.....  
Camisetas de todas clases, en..  
Camisetas y pantalones, en..  
Corbatas y corsés, en.....  
Medias y calcetines, en.....  
Perfumería y abanicos, en...  
Capas, faldones y gorros en..  
Pecheras, cuellos y puños, en..  
Géneros de invierno, en.....  
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5  
Frente al Cafe Suizo



## FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE

Diputación núm. 349

BARCELONA.

Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como sonatonía de (bilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedías, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrros, úlceras, hi pelcloridia y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor. Diputación, 349. Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segurto Primo, Plaza de la... g v v.

## Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, satarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), espec.oración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método el podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los re, nombrados Confites Casile, que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Bálsamo de Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como sonatonía de (bilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedías, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrros, úlceras, hi pelcloridia y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor. Diputación, 349. Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segurto Primo, Plaza de la... g v v.

## EL DERROCHE EN VINOS

Los mejores y más baratos

son los de LORENZO, Puerta de Zamora, 4

Cántaro de vino tinto de mesa, desde 4,50 pesetas

POR BOTELLAS: Botella bordelesa, á 30 y 50 CÉNTIMOS

!!! Cuartillo, 15 céntimos !!!

e sirve á DOMICILIO con solo avisar en el establecimiento—Puerta de Zamora, 4

## ELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

Se venden bocoyes desde 35 pesetas



Empresa Anunciadora **LOS TIROLESES** Empresa Anunciadora

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídanse Tarifas | Rápidas propagandas



## LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija  
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —



## PIANOS

—Juan De-Bernardi—

constructor y reparador de órganos, pianos y armoniums, con taller especial para toda clase de composturas y afinaciones de pianos y armoniums, donde se ejecutan los trabajos más delicados y difíciles, como son la construcción de clavieros, cordales, todas las piezas que contiene la máquina, renovación de fieltros en los martillos, marfiles, etc. etc.

Calle de Zamora, 28—Salamanca



Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

## Centro Barcelonés QUINTAS

(Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887)

Domicilio social: Carmen 42, 1.º, Barcelona

Esta asociación, legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España, admite suscripciones al precio de 250 pesetas que es la cantidad por la cual han sido redimidos siempre todos los socios soldados después de dejar garantida por DOCE AÑOS la responsabilidad de los excedentes de cupo.

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Banca y de Comercio sin que sean éstos levantados hasta la época de la redención.

Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general en la provincia

D Luis Dominguez

CALLE DE TRAVIESA, 14 — SALAMANCA

## ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía

CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE-ZINCOGRAFIA,

PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés,

en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ Y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

Mínimo 2 »

de mancha (directo) 0,06 »

Mínimo 2,50 »

Siluetado 0,08 »

Mínimo 3 »

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos á S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid